
Сотрудники Карачаево-Чер-
кесского филиала Россель-
хозцентра провели благотво-
рительную акцию, в рамках 
которой высадили розы воз-
ле Центра амбулаторного ге-
модиализа республиканской 
больницы. В мероприятии 
приняли участие студенты 
СКГА и волонтеры Министер-
ства по делам молодежи КЧР.

Посадка аллеи роз — уже не 
первая подобная благотвори-
тельная акция, которую прово-
дят в нынешнем году сотрудни-
ки филиала ФГБУ «Россельхоз-
центр» по КЧР, поскольку здесь 
уже давно занимаются разведе-
нием различных сортов и видов 
цветов и растений. Первую ак-
цию они приурочили к Между-
народному женскому дню, вы-
садив тюльпаны на территории 
госпиталя в Усть-Джегуте в знак 
благодарности медработникам 
за их самоотверженный труд в 
период пандемии.

За этим вскоре последовала 
еще одна акция. Теперь уже в 
микрорайоне «Московский» 
Усть-Джегуты, на территории 
местного детского дома. Вместе 
с волонтерами, студентами 
КЧГУ, сотрудники управления 
высадили две клумбы хризан-
тем: одну — в форме сердца, вто-
рую — в форме солнца. Причем 
воспитанники детского дома с 
большой радостью помогали 
взрослым, бережно укладывая в 
землю цветочные саженцы, с 
жизнеутверждающим оттенком 
цветков — ярко-оранжевым.

Для нынешней акции диализ-
ный центр республиканской 
клинической больницы был вы-
бран не случайно — учреждение 
работает круглосуточно, поток 
людей практически беспере-
рывный.

— Мы выращиваем красивые 
цветы и хотим, чтобы они прино-

сили радость людям. В данном 
случае захотелось поддержать и 
медиков, которые спасают жизнь 
людям, и их пациентов, которые 
приходят сюда с надеждой на вы-
здоровление. А розы всегда были 
символом жизни и любви, — рас-
сказал о целях последней акции 
заместитель руководителя ФГБУ 
«Россельхозцентр» по КЧР Алий 
Кипкеев.

Всего в рамках благотвори-
тельной акции была высажена 
20-метровая клумба роз различ-
ных сортов. Высадкой цветов на 
этот раз занимались студенты 
СКГА, а также волонтеры Ми-
нистерства по делам молодежи 
КЧР. Ребята с удовольствием 
приняли участие в акции, ведь 
они — будущие агрономы.

— Настоящая благотворитель-
ность — полезное и нужное дело. 
Кроме того, мы получили хоро-
ший профессиональный опыт, 
на практике от специалистов уз-
нав, какое расстояние должно 
быть между кустами, какой глу-
бины должна быть лунка и про-

чее. Все это — полезные зна-
ния, — поделился впечатления-
ми студент аграрного колледжа 
СКГА Алан Акбаев.

В свою очередь, медики тоже 
подчеркнули важность данной 
акции. По их словам, она будет 
радовать глаз персоналу, а так-
же благотворно влиять на само-
чувствие пациентов, давать им 
надежду на то, что все будет хо-
рошо:

— Во многом выздоровление 
болеющего человека зависит от 
его настроя. Мы надеемся, что, 
придя к нам и увидев эту розо-
вую аллею, пациенты диализно-
го центра будут чувствовать себя 
комфортно и верить в лучшее, — 
отметила заведующая отделени-
ем гемодиализа КЧРКБ Зухра 
Дотдуева.

А в Управлении Росельхозцен-
тра по КЧР уже смотрят вперед и 
думают о следующей благотво-
рительной акции, ведь жизнь 
без добра для других нельзя на-
звать полноценной.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА
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Готов к труду и обороне
В Черкесске прошел спортивный 
фестиваль по сдаче нормативов ГТО с. 3

Школьная любовь
Все не так просто в жизни, 
когда в нее врывается страсть с. 4

Юнармейцы дали клятву
В Зеленчукской старшеклассники вступили 
в ряды военно-патриотического движения с. 2

Музей и его хранители
В а. Али-Бердуковском есть уникальный 
музей истории и культуры адыгов с. 3

Вы служите, мы вас подождем!
На минувшей неделе на плацу республиканского призывного пункта  
торжественно провожали на службу в армию очередную группу призывников

Как отметил военный комис-
сар Карачаево-Черкесии Сер-
гей Белобородов, выступая 
перед призывниками и их 
родными, в рамках осеннего 
призыва на службу в армию 
республика отправит около 
400 человек. 

— Хочу напомнить, что реше-
ние по каждому гражданину 
принимает призывная комиссия 
муниципального образования. 
Если он не имеет права на осво-
бождение или отсрочку от при-
зыва и не имеет проблем со здо-
ровьем, ему вручат повестку для 
направления на сборный пункт 
республики в составе воинской 
команды, — отметил военком 
республики. 

По словам военкома КЧР, 
большинство призывников бу-
дут направлены в учебные сое-
динения и воинские части, где в 
срок до пяти месяцев освоят со-
временную военную технику и 
получат военно-учетную спе-
циальность. По окончании об-
учения в соответствии с полу-
ченными навыками они будут 
направлены в войска для про-
хождения военной службы по 
эксплуатации современных об-
разцов вооружения и военной 
техники. Остальные призывни-
ки получат назначения на воин-
ские должности в соответствии 
с уровнем образования, про-
фессиональными навыками, 
состоянием здоровья и мораль-
но-психологическими каче-
ствами.

Для минимизации рисков за-
ражения призывников и сотруд-
ников военных комиссариатов, 
несмотря на отмену в Карачае-
во-Черкесской Республике 
ограничительных мер, связан-
ных с распространением коро-
навирусной инфекции, в воен-
ных комиссариатах продолжит-
ся выполнение комплекса меро-
приятий, направленных на 
сохранение здоровья граждан. 
Это обязательная термометрия 
всех прибывающих в военные 
комиссариаты, тестирование 

призывников на призывных и 
сборном пункте на отсутствие 
коронавирусной инфекции, до-
пуск к работе с призывниками 
сотрудников военных комисса-
риатов, прошедших вакцина-
цию от коронавирусной инфек-
ции или переболевших корона-
вирусной инфекцией и имею-
щих антитела.

На сборном пункте республи-
канского военного комиссариа-
та выделены отдельные помеще-
ния для тестирования, а также 

размещения в них сотрудников, 
новобранцев и военнослужащих 
при выявлении у них признаков 
заболевания. На сборный пункт 
заблаговременно завезены ком-
плекты обмундирования, несес-
серы, продовольственное и ве-
щевое имущество для обеспече-
ния молодого пополнения, убы-
вающего со сборных пунктов в 
войска.

Артур Мисиков — один из тех, 
кто завтра встанет в ряды защит-
ников Отечества. На службу в 

армию он идет в звании рядово-
го. Проводить молодого челове-
ка пришли родственники, друзья 
и знакомые. Артур надеется, что 
пока он будет проходить службу 
в Вооруженных силах России, с 
ними все будет в порядке.

— Я прекрасно понимаю, какие 
задачи сегодня стоят перед каж-
дым из нас, перед теми, кто по 
зову сердца и по собственным 
убеждениям считает своим дол-
гом встать в строй и нести служ-
бу в рядах Российской армии, — 

говорит Артур. — Я как патриот 
своей страны считаю, что мы в 
долгу перед своей Родиной. И об 
этом мы всегда должны пом-
нить, потому что она у нас одна, 
потому что мы здесь выросли, 
здесь жили наши предки и здесь 
жить нашим потомкам. 

Так же считают и его мама, ба-
бушка и прабабушка, которые 
на плацу крепко обнимали Ар-
тура, который как-то разом по-
взрослел, осознав свою мис-
сию — защитника Отечества. 

После напутственных слов 
представителей республикан-
ского военного комиссариата, 
депутатов Парламента КЧР, ре-
лигиозных деятелей для при-
зывников был организован кон-
церт с участием артистов Госу-
дарственной филармонии.

Затем прозвучала команда, и 
будущие солдаты направились в 
свои автобусы, которые уже че-
рез пару суток доставят их к месту 
прохождения военной службы... 
СВЕТЛАНА КИЛБА

Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов принял уча-
стие в совместном заседании 
рабочей группы комиссии 
Госсовета РФ по направле-
нию «Государственное и му-
ниципальное управление».

Заседание прошло под предсе-
дательством мэра Москвы Сер-
гея Собянина и заместителя 
председателя Правительства РФ 
Марата Хуснуллина. Речь шла о 
координации деятельности ор-
ганов государственной власти 

субъектов РФ с федеральными 
структурами и штабом Прави-
тельственной комиссии по реги-
ональному развитию в Россий-
ской Федерации.

На заседании обсудили вопро-
сы реализации мероприятий, 
предусмотренных Указом Пре-
зидента России В. Путина, на-
правленных на координацию 
деятельности, осуществляемой 
при введении различных уров-
ней реагирования.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Взаимодействие центра  
и регионов станет эффективнее

Сегодня и завтра наших СМИ
Чем запомнился XIII съезд Союза журналистов РоссииКино как средство патриотического 

воспитания
Министерство культуры Российской Федерации совместно с 

Фондом кино в рамках проекта «Фонд Кинопрокат» запускают 
прокат документальных фильмов, рассказывающих о специ-
альной военной операции, о героях наших дней. Фильмы будут 
демонстрироваться в кинозалах, переоборудованных для по-
каза благодаря национальному проекту «Культура». Об этом 
сообщила министр культуры Российской Федерации Ольга 
Любимова на оперативном совещании Президента РФ Влади-
мира Путина с членами Правительства Российской Федерации.

Новые потребители подключены к сетям
За 10 месяцев этого года энергетики филиала «Россети Се-

верный Кавказ» — «Карачаево-Черкесскэнерго» обеспечили 
электроэнергией 132 объекта на горнолыжном курорте Ар-
хыз. Им выдано 6,6 мегаватт мощности. Для подключения 
новых потребителей к сетям построено около 2 км линий 
электропередачи 10 кВ и установлены 3 трансформаторные 
подстанции 10/0,4 кВ. За счет расширения электросетевой ин-
фраструктуры необходимый объем мощности выдан новым 
гостиницам, домам и базам отдыха, станции сотовой связи, 
спортивно-оздоровительному комплексу.

На радость автомобилистам
Продолжается капитальный ремонт участка автомобильной 

дороги Майкоп–Карачаевск, проходящего через ст. Преград-
ную. Как сообщает пресс-служба Главы и Правительства КЧР, 
на участке протяженностью 5,8 км уже завершены работы по от-
сыпке обочин, очистке кюветов и замене земляного полотна. 
Сейчас ведутся работы по устройству нового асфальтобетонно-
го покрытия и устройству тротуаров продолжительностью 2 км. 
На участке будет установлено металлическое барьерное ограж-
дение тротуаров и нанесена новая дорожная разметка. 

На пульсе

Уже завтра призывники из Карачаево-Черкесии вольются в ряды Вооруженных сил России

Аллея надежды

Первый вице-премьер КЧР 
Хызыр Чеккуев провел засе-
дание Правительства КЧР,  
на котором было рассмотре-
но 15 вопросов. 

Члены Правительства КЧР 
приняли проект постановления 
«О назначении специальных го-
сударственных стипендий Пра-
вительства КЧР для студентов 
государственных бюджетных 
образовательных организаций 
среднего профессионального и 
высшего образования на 
2022/2023 учебный год», кото-
рый представила министр обра-
зования и науки КЧР Инна 
Кравченко. В частности, были 
назначены 15 специальных го-
сударственных стипендий Пра-
вительства КЧР студентам вузов 
и ссузов, проявившим выдаю-
щиеся способности в учебной и 
научной деятельности.

Далее был принят проект по-
становления «Об утверждении 
Порядка предоставления и рас-
пределения субсидий на реали-
зацию мероприятий по благоу-
стройству сельских территорий 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики». Принятый документ 
устанавливает цели, условия и 
порядок предоставления и рас-
пределения субсидий из респу-

бликанского бюджета бюджетам 
муниципальных образований на 
реализацию мероприятий по 
благоустройству сельских тер-
риторий в рамках подпрограм-
мы «Благоустройство сельских 
территорий» госпрограммы 
«Комплексное развитие сель-
ских территорий».

Кроме того, были внесены из-
менения в проекты постановле-
ний, касающихся порядка предо-
ставления сельскохозяйствен-
ным товаропроизводителям 
субсидий из республиканского 
бюджета на развитие мелиора-
ции земель сельхозназначения, а 
также субсидий на возмещение 
производителям зерновых куль-
тур части затрат из республикан-
ского бюджета. 

На заседании был принят ряд 
проектов постановлений в сфе-
ре экономики. Один из них ка-
сался утверждения Порядка 
оценки инвестиционного про-
екта, в отношении которого 
планируется заключение согла-
шения о защите и поощрении 
капиталовложений, на предмет 
эффективного использования 
средств республиканского и 
(или) местных бюджетов Кара-
чаево-Черкесии. 
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

О стипендиях и инвестициях

29 ноября, в Большом зале Дома Правительства, в Черкесске, со-
стоится очередное, сорок второе, пленарное заседание (сессия) На-
родного Собрания (Парламента) Карачаево-Черкесской Республи-
ки шестого созыва, на которой будут рассмотрены:

проект закона Карачаево-Черкесской Республики № 396-VI «О 
республиканском бюджете Карачаево-Черкесской Республики на 
2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов» (первое чтение) 
и другие вопросы.

Начало в 10.00 часов.

Извещение

Участники благотворительной акции высаживают кусты роз

На отчетно-выборном съезде 
Союза журналистов России  
в Москве присутствовало 326 
делегатов региональных отде-
лений, в том числе делегация 
из КЧР в составе председателя 
Карачаево-Черкесского отде-
ления Увжука Тхагапсова, за-
местителя председателя Ума-
ра Текеева и редактора отдела 
газеты «День республики» Ла-
рисы Николаевой. 

За время заседания участники 
съезда не только подвели итоги 
5-летней деятельности СЖР, но 
и обсудили наиболее острые 
проблемы и первоочередные за-
дачи современного медиа про-
странства. 

Когда есть что подытожить

Владимир Соловьёв — не слу-
чайный человек на посту руко-
водителя самого масштабного в 
стране журналистского сообще-
ства. Организацию он возглавил 
в 2017 году, имея за плечами 
огромный профессиональный 
опыт в отечественной журнали-
стике. Начинал работу на теле-
видении в 1990 году редактором 
и корреспондентом в Телевизи-
онной службе новостей (ТСН) 
Центрального телевидения 
СССР, неоднократно работал в 
горячих точках планеты, про-
шёл 7 войн в качестве военного 
корреспондента. Профессио-
нальные навыки не подвели 
Владимира Геннадиевича и на 
руководящей должности — бы-
ло о чем рассказать делегатам 
съезда, не стыдясь результатов.

В своем отчётном докладе 
председатель СЖР остановился 
на нескольких ключевых аспек-
тах работы организации. Пре-
жде всего, рассказал о принятии 
в состав СЖР новых региональ-

ных отделений, созданных не-
давно в ДНР, ЛНР, Херсонской и 
Запорожской областях, выделив 
это событие как информацион-
ную «фишку» съезда.

Также в отчёте главы СЖР 
нашли отражение такие важные 
для медиасообщества страны 
события, как учреждение ново-
го почётного звания «Заслужен-
ный журналист России», введе-
ние обеспечения коллег, работа-
ющих в горячих точках, обяза-
тельной страховкой, создание 
программы обучения журнали-
стов основам безопасности, ра-
бота СЖР по защите отрасли в 
период ограничений, связанных 
с эпидемией COVID-19, вклю-
чая финансовую поддержку де-
сяткам СМИ.

Особо отметил Соловьев но-
вый образовательный формат 
СЖР — ИНФОРУМ, сообщив, 
что за отчетный период было 
проведено более 50 обучающих 

семинаров в десятках регионов 
России.

После выступления председа-
теля делегаты заслушали до-
клад мандатной комиссии, от-
чёты секретариата и Большого 
жюри СЖР, провели прения по 
отчётным докладам, обсудили 
иные организационные и теку-
щие вопросы и приступили к 
выборам.

По итогам голосования еди-
ногласно председателем СЖР 
вновь был избран Владимир 

Соловьёв. Кроме того, состоя-
лись выборы секретарей СЖР, 
сформированы состав Федера-
тивного совета и Контрольной 
комиссии СЖР. Председателем 
Центральной коллегии Боль-
шого жюри СЖР стал Алексей 
Вишневецкий, а почётным 
председателем СЖР — снова 
Всеволод Богданов.

После избрания руководящих 
органов СЖР съезд определил 
приоритетные направления де-
ятельности СЖР на период 
2022–2027 гг.

На войне как на войне

Тема подведения итогов стала 
лишь одной из многих в работе 
съезда. Учитывая политическую 
обстановку последних месяцев, 
делегатам было о чем погово-
рить и что обсудить в свете про-
ходящей СВО.

Так, горячему обсуждению 
подвергся вопрос о 
том, как изменилась 
российская журна-
листика в эпоху то-
тальной информа-
ционной войны, ко-
торую ведёт против 
России коллектив-
ный Запад. Россий-
ский журналист, 
первый зампред ко-

миссии по СМИ Общественной 
палаты России Александр 
Малькевич, который уже чет-
вертый месяц находится в зоне 
действия спецоперации, расска-
зал о своей работе на освобож-
денных территориях в Херсон-
ской и Запорожской областях:

— Сотни журналистов в ДНР и 
ЛНР, которые каж-
дый день рассказыва-
ют о происходящем, 
ежеминутно рискуют 
жизнью. 

Актуально

»
с. 2

Нужно жестко 
ставить перед 
государственными
структурами вопрос 
о поддержке СМИ

Ремонт участка автомобильной дороги Майкоп–Карачаевск 
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Их никто не учит 
особенностям работы 
в боевых условиях — 
как найти замаскиро-
ванную растяжку на 

дереве или газоне, обнаружить 
СВУ на электрощитке в подъез-
де или в почтовом ящике. На 
них объявляют охоту, сулят на-
грады за их головы, но напере-
кор всему ребята работают.

По словам Малькевича, все 
журналисты, работающие на ос-
вобожденных территориях, 
должны иметь статус участни-
ков боевых действий. К этому 
мнению присоединились мно-
гие делегаты.

Особое место в дискуссиях за-
нял насущный вопрос подготов-
ки военных корреспондентов. 
Примером стали небезызвест-
ные учебно-практические курсы 
«Бастион», организатором ко-
торых стал когда-то Союз жур-
налистов Москвы. Но уже в се-
годняшних особых военных ус-
ловиях появились опытные 
журналисты, готовые поделить-
ся жизненно важными знания-
ми с другими.

— Мы восемь лет готовы были 
умереть за то, чтобы нас считали 
русскими! И пришли не с пусты-
ми руками, а с огромным опы-
том, которым можем поделить-
ся, — заявил председатель Луган-
ского республиканского отделе-
ния СЖР Леонард Свидовсков.

Президент Международной 
гильдии профессиональных 
фотографов СМИ России Сер-
гей Лидов тоже поддержал этот 
призыв:

— Военная специализация — 
нужное дело, когда опытные 
коллеги журналисты передают 
свой опыт. Я и сам готов препо-
давать, если потребуется.

В свою очередь, Денис Симо-
ненко из Крыма выразил мне-
ние, что журналисты в первую 
очередь и в горячих точках 
должны работать как СМИ или 
военкоры, а не бойцами — «каж-
дый должен делать то, что уме-
ет». Но соответствующая подго-
товка, несомненно, поможет 
спасти жизнь.

Отдельно участники меро-
приятия обсудили вопрос га-
рантий безопасности работни-
ков медиа. 

На чьей ты стороне?

Также в ходе заседания неод-
нократно звучало, что в данных 
условиях огромное значение 
имеет четко выраженная пози-
ция каждого отдельно взятого 
СМИ, и быть «ждуном» здесь 
недопустимо.

— Сейчас против нас идет се-
рьезнейшая информационная 
война с потрясающими матери-
альными, техническими и чело-
веческими ресурсами, а во мно-
гих регионах некоторые руково-
дители государственных СМИ 
еще не определились в отноше-
нии СВО. Тем, кто работает на 
освобожденных территориях, 
знаком термин «ждуны», это те, 
кто находится в ожидании, что 
все будет по-прежнему… Пусть 
каждый публично зафиксирует 
свое отношение, а не пытается 
отсидеться до лучших времен, — 
жестко выразил свою позицию 
Александр Малькевич.

В продолжение темы выска-
зался и главный редактор «Рос-
сийской газеты» Владислав 
Фронин, который отметил, что 
раскол внутри журналистского 
сообщества однозначно недо-
пустим:

— Невозможно из одной стра-
ны сделать две, Родина — она 
всегда одна! Сегодня все чаще 
появляются группы людей, ко-
торые судят, кто правильно лю-
бит Родину, а кто нет. Такого 
быть точно не должно! Наша 
страна сейчас совершает вели-
кие преобразования, и мы соот-
ветственно — в ней и с ней!

Известный журналист Алек-
сандр Тихомиров, в 2020 году 
отмеченный Союзом журнали-
стов России званием «Легенда 
российской журналистики», то-
же сказал свое слово по данному 
острому вопросу:

— Я уже давно понял, что Ро-
дина и государство — это не одно 

и то же. Сегодня решается судь-
ба моей Родины, и тут нет иных 
путей: когда мы в войне, то либо 
ты с нами, либо против нас.

Печатному слову — быть!

Помимо военной тематики не-
мало внимания участники съез-
да уделили и другим насущным 
вопросам. Главред газеты «Мо-
сковский комсомолец» Павел 
Гусев очень горячо отстаивал 
судьбу печатных СМИ:

— Печатные и телевизионные 
СМИ должны быть во главе ин-
формационного цеха, ведь имен-
но здесь работают лучшие пред-
ставители журналистики. Кто 

читает печатные издания? Люди 
постарше! А кто ходит на голосо-
вание? Они же! В то время как 
молодежь чаще «зависает» в ин-
тернете и всякие гадости там пи-
шет. А мы хотим наиболее ум-
ную часть нашего общества вы-
кинуть из рабочего процесса, 
чтобы они тоже перешли на бло-
герские размышления и гадости? 

Кроме того, Павел Николаевич 
предложил добавить в название 
союза слово «творческий» — 
«ведь нет ничего более творче-
ского, чем работа журналиста», 
подчеркнул он.

В свою очередь, декан факуль-
тета журналистики МГУ Елена 
Вартанова призвала делегатов 

съезда активно принимать в 
СЖР молодежь.

Еще говорили делегаты о регио-
нальной журналистике и эмоци-
ональном выгорании. О том, что 
Минцифры и Почта сегодня 
почему-то стоят в стороне от 
журналистики. Подняли немало 
других вопросов. Какие-то из них 
будут решены в первую очередь, 
решение иных требует более дол-
гих сроков. Ясно одно — нынеш-
ний Союз журналистов способен 
выдвигать серьезные предложе-
ния, принимать верные решения, 
а главное — не сидеть сложа руки. 
А это значит, что у журналистики 
есть будущее!
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Сегодня и завтра наших СМИ

В Общественной палате КЧР 
прошёл круглый стол «Соцве-
тие народов и религий: Рос-
сия в условиях новых вызо-
вов».

Научно-просветительское ме-
роприятие организовал и про-
вёл Карачаево-Черкесский госу-
ниверситет имени Умара Алиева 
по заказу Министерства КЧР по 
делам национальностей, массо-
вым коммуникациям и печати.

В работе круглого стола приня-
ли участие министр КЧР по делам 
национальностей, массовым 
коммуникациям и печати Аль-
берт Кумуков, министр культуры 
КЧР Зураб Агирбов, председа-
тель Общественной палаты КЧР 
Елена Ляшова, и. о. ректора КЧГУ 
имени У. Д. Алиева Таусолтан 
Узденов, замминистра образова-
ния и науки КЧР Лейла Атаева, 
представители научного и экс-
пертного сообщества, государ-
ственной власти и местного само-
управления различного уровня, 
общественных и религиозных 
организаций, профессорско-пре-
подавательский состав КЧГУ.

В ходе работы круглого стола 
участники обсудили актуальные 
проблемы в области этнокон-
фессиональных отношений в со-
временной России, поделились 

опытом работы по укреплению 
межнационального мира и со-
гласия. Также речь шла о проти-
водействии распространению 
идеологии экстремистских и де-
структивных сообществ и пра-
вовых механизмах обеспечения 
общественной безопасности. 
Большое внимание уделялось 
вопросу развития националь-
ных культур и языков в Россий-
ской Федерации.

В ходе панельной дискуссии 
«Этноконфессиональная безо-
пасность: философ-
ские, исторические, 
психологические, 
информационные и 
иные аспекты» спи-
керами выступили 
старший научный 
сотрудник Центра 
этнополитических исследова-
ний ИЭА РАН Ахмет Ярлыка-
пов, Москва; старший препода-
ватель Высшей школы совре-
менных социальных наук МГУ 
им. М. В. Ломоносова Егор Фо-
мин; доктор исторических наук, 
профессор СКГА Зарема Кикее-
ва и др.

Интересным в плане историче-
ской и доказательной базы мне 
показался доклад профессора 
Заремы Кипкеевой «Историче-
ские предпосылки формирова-

ния этноконфессиональной то-
лерантности и безопасности»:

— Исторические факты и со-
бытия, которые могут способ-
ствовать консолидации и миру 
между народами, необходимо 
смелее внедрять в научный обо-
рот и образовательный процесс. 
Так, в истории, культуре и языке 
карачаевцев сохранилось нема-
ло свидетельств христианского 
прошлого их предков — средне-
вековых алан. Алания, а вслед за 
ней Русь приняли крещение от 

Византии. Летопис-
ные свидетельства и 
археологические на-
ходки свидетель-
ствуют о наличии 
тесных связей меж-
ду русскими и алана-
ми. Знание и пони-

мание истории своего народа, 
страны, в которой мы живем, 
общности исторических судеб, 
безусловно, будут способство-
вать укреплению межнацио-
нальных отношений.

Не менее содержательным бы-
ли тематические блоки «Опыт 
гармонизации этноконфессио-
нальных отношений и предот-
вращения конфликтов» и «Про-
блемы развития национальных 
культур и языков в Российской 
Федерации».

Спикеры сделали вывод о не-
обходимости непрерывного и 
конструктивного диалога между 
учёными, национальными со-
обществами, экспертами и жур-
налистами. Было предложено 
консолидировать усилия орга-
нов государственной власти, 
местного самоуправления, на-
учного сообщества и обществен-
ных объединений в работе по 
духовно-нравственному разви-
тию и активизации работы по 
организации культурного и пра-
вового просвещения молодёжи.

Первый заместитель министра 
КЧР по делам национальностей, 
массовым коммуникациям и пе-
чати Ислам Хубиев отметил:

— В стране не должно быть 
раскола ни по каким признакам: 
религиозным, расовым, нацио-
нальным, — особенно сейчас, 
когда любое недоразумение мо-
жет быть использовано как 
клин, который недоброжелате-
ли хотят вбить в наше консоли-
дированное единое российское 
общество. 

Главный смысл проведенного 
мероприятия отлично выразила 
председатель Общественной па-
латы КЧР Елена Ляшова:

— Новое время, новые вызовы 
диктуют новые формы работы. 
Уверена, что все участники не 

просто выразят свои мнения и 
предложат формы решения про-
блем, — каждый из них на своем 
месте начнет реализовывать 
идеи, которые понятны для нас 
всех — граждан единой России.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

Старшеклассников СОШ № 4 
им. И. А. Овчаренко ст. Зелен-
чукской торжественно приня-
ли во Всероссийское детско-
юношеское военно-патриоти-
ческое общественное движе-
ние «Юнармия». 

В составе почётных гостей бы-
ли: заместитель военного ко-
миссара по Зеленчукскому и 
Урупскому районам капитан Ев-
гений Никиташенко, замести-
тель начальника штаба местно-
го отделения «Юнармии» Зе-
ленчукского района КЧР Свет-
лана Саркисова и председатель 
Совета ветеранов и Обществен-
ного совета при МО МВД России 
«Зеленчукский» майор мили-
ции Мухат Батчаев. 

Перед началом 
торжественной при-
сяги к юношам и де-
вушкам обратилась 
директор СОШ № 4 
ст. Зеленчукской Га-
лина Яковлева. 

— Присоединяясь сегодня к 
«Юнармии», каждый из вас ста-
новится примером для других 
ребят нашей школы. Следова-
тельно, вы должны и дальше по-
казывать лучшие результаты по 
учебной успеваемости, соблю-
дать строгую личную дисципли-
ну и проявлять ответственность. 
А также воспитать в себе глубо-
кое чувство патриотизма и 
сформировать твёрдую граж-
данскую позицию. Школа, без-
условно, вами гордится! — отме-
тила Галина Михайловна. 

После чего ребята произнесли 
клятву, предполагающую для 
новоиспечённых юнармейцев 
присягу на верность Родине и её 
многовековым традициям, сле-
дование ярким примерам добле-
сти, отваги и товарищеской вза-
имовыручки, стремление сквозь 
любые преграды идти к правде и 
справедливости.

А Мухат Батчаев обратил вни-
мание ребят на то, что, добро-
вольно став частью юнармей-
ского братства, каждый должен 
не только бережно хранить ему 
верность, но и уважать его тра-
диции. 

— Убеждён, что клятва, кото-
рая была произнесена, навсегда 
останется у вас в памяти и вос-
примется как руководство к ис-
полнению долга. Ведь вы — ис-
тинные патриоты России, ответ-
ственные за защиту её интере-
сов, культурных и духовных 
традиций. Несите с честью гор-
дое звание юнармейца! — допол-
нил Мухат Билялович. 

Заместитель начальника штаба 
местного отделения «Юнармии» 
Зеленчукского района Светлана 
Саркисова вручила юношам и 
девушкам знак принадлежности 

к «Юнармии». 
Какое сложилось 

впечатление у ре-
бят? Нельзя было не 
спросить об этом их 
напрямую. 

— Я вступила в 
«Юнармию», пото-

му что люблю свою страну, твёр-
до верю в её светлое будущее и, 
конечно же, верю в идеалы всего 
военно-патриотического дви-
жения. В будущем планирую по-
лучить высшее образование и, 
как и все мои соотечественники, 
трудиться на пользу любимой 
страны, — рассказала Регина 
Хилько, ученица 11 класса.

Школьники, вступившие в 
«Юнармию», которая считает-
ся одним из направлений «Рос-
сийского движения школьни-
ков», призваны не только пока-
зывать высокие результаты в 
учёбе, творчестве и спорте, но и 
стараться быть достойными 
гражданами своей страны, ра-
сти патриотами родного края, 
быть лучшими среди лучших, 
не поддаваться на провокации 
и избегать дурного влияния 
улицы.
ИГОРЬ БОЧАРОВ

Служить Родине 
суждено тебе и мне

Во имя сохранения единства страны

В сентябре прошлого года 
всех нас взбудоражила но-
вость о том, что в курортном 
поселке Домбай в Карачаево-
Черкесии сошел ледник Али-
бек, в результате чего погиб-
ли две женщины, еще одна 
получила серьезные травмы. 

По данному факту было воз-
буждено уголовное дело в отно-
шении жителя аула Сары-Тюз 
Радмира У. Его обвиняли в ока-
зании услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности и по-
влёкших по неосторожности 
смерть других людей. Дело было 
на контроле в прокуратуре КЧР. 
После завершения расследова-
ния уголовное дело в отношении 
гида было направлено в суд. 21 
ноября Карачаевский районный 
суд признал Радмира У. вино-
вным и назначил ему наказание. 
Но обо всем по порядку…

Красивый и опасный

Ущелье Алибек — одно из са-
мых живописных мест Домбая. 
Поток туристов здесь не иссякает 
круглый год — люди идут сюда за 
новыми впечатлениями и краси-
выми фотографиями.  

Как рассказывают местные жи-
тели, после жаркого лета ледник 
представляет собой голый лед 
толщиной примерно 20 метров, 
снега там нет. На верхушке лед-
ника камни, которые тоже могут 
представлять опасность. В ледни-
ке есть подтаявшая пещерка, от-
куда вытекает река. Туристы 
очень любят в нее заходить и фо-
тографироваться. Но над пещер-
кой висит 15–20-метровая глыба 
льда, которая может упасть. Осо-
бо опасен ледник в теплое время 
года, во время таяния. 

Путь к водопаду и леднику ле-
жит через кладбище альпини-
стов и альплагерь — по вполне 
безопасной тропе. Хотя как та-
кового, туристического марш-
рута на ледник нет, как и нет за-
прета на проход к нему.

Последний кадр

Туристки из Москвы, Нижнего 
Новгорода и Красноярского края 
вышли на Радмира по профилю в 
соцсети, где он рекламировал 
свои услуги гида. Они хотели по-
сетить Алибекское ущелье. Рад-
мир согласился доставить их в 
Домбай и отвести к леднику. 

К водопаду в этот день добра-
лись не все. Поскольку подъем 
был сложным, две пожилые ту-
ристки остались ждать в кило-
метре от места происшествия. 
Остальные четверо настояли на 
подъеме. У водопада сделали 
привал, выпили чаю, после чего 
решили сделать фото в леднико-
вой пещере. Гид попросил не за-
ходить далеко внутрь, посколь-
ку это может быть опасно. Но 
желание запечатлеть свое при-
сутствие в этом живописном ме-
сте оказалось больше, чем страх. 
Дальше происходило то, о чем 
вспоминать очень тяжело. Лед-
ник показал свой нрав — огром-
ная глыба сорвалась в тот мо-
мент, когда женщины находи-
лись внутри, и накрыла их. Гид 
подбежал к туристкам, схватил 
одну из них и попытался выта-
щить, но булыжник их догнал. 
Крики, боль, страх… Радмир 
сразу вызвал спасателей, верто-
лет, оказывал пострадавшим 
первую помощь, отпаивал чаем. 
Но, несмотря на все усилия, спа-
сти удалось не всех — одна жен-
щина скончалась на месте ЧП. 

Еще одна — сразу после прибы-
тия спасателей.

При вынесении приговора суд 
принял во внимание смягчаю-
щие вину обстоятельства: что 
Радмир — инвалид 2-й группы, 
что до этого не был судим, что 
воспитывает трёх несовершен-
нолетних детей. А потому тя-
жесть преступления переквали-
фицировали на среднюю, приго-
ворив его к трем годам лишения 
свободы с отбыванием в коло-
нии-поселении, а также выплате 
компенсации в 1,5 млн рублей 
родственникам погибших.

Вопросов много...

Кому-то такое решение показа-
лось слишком мягким, кто-то на-
деялся, что для Радмира будет 
условное осуждение, но Фемида, 
как известно, беспристрастна и 
слепа… Между тем, вопросов 
остается множество: почему в ре-
спублике в качестве проводни-
ков подчас работают люди слу-
чайные, кто контролирует поток 
туристов? Практически каждый 
год в горах гибнут люди. Вспом-
ните случай в том же Домбае с 
шаром, когда в результате опять 
же несоблюдения мер безопас-
ности погибли молодые парни. 
Виновный был наказан, но лю-
дей уже не вернешь. По ЧП на 
Алибеке сотрудники МЧС гово-
рили, что группа была не зареги-
стрирована. Но разве мало при-
езжает к нам туристов на отдых 
на день–два, которые хотят по-
бывать в интересных местах? Кто 
контролирует тех, кто их сопро-
вождает? У всех ли перевозчи-
ков, назовем их так, есть соответ-
ствующие разрешения? Вопро-
сов много — ответов пока нет.
АРМИДА КИШМАХОВА

Смертельное селфи
Карачаевский районный суд поставил точку в деле о трагедии,  
произошедшей на леднике Алибек Мед неизвестного 

происхождения

На территории КЧР при анали-
зе информации, размещенной в 
системе «Меркурий», выявлена 
попытка легализация 300 кг мёда 
неизвестного происхождения.

«Житель Усть-Джегуты доба-
вил в систему 300 кг мёда, на ко-
торый отсутствовали ветеринар-
ные сопроводительные доку-
менты, следовательно, устано-
вить происхождение продукции 
не представляется возможным. 
Эту продукцию гражданин 
оформил в системе как «мёд на-
туральный» для возможности 
дальнейшей реализации в торго-
вые точки», — говорится в офи-
циальном документе.

Управлением Россельхознад-
зора гражданину вынесено пре-
достережение о недопустимости 
нарушений обязательных тре-
бований законодательства. Ин-
формация о выявлении направ-
лена в прокуратуру республики, 
МВД, ФАС, комиссию по проти-
водействию незаконному обо-
роту промышленной продукции 
и Главе КЧР.

Пастбище захламлено

Управлением Россельхознад-
зора выявлено захламление 
участка сельхозназначения близ 
а. Псыж в Абазинском районе.

«Нарушение было установле-
но в ходе выездного обследова-

ния. Естественное пастбище, 
предназначенное для выпаса 
скота частного сектора, захла-
мили коммунальными и быто-
выми отходами на площади 83 
кв. м. Перекрытие мусором зе-
мельного участка способствует 
уплотнению плодородного слоя 
земли, что приводит к наруше-
нию воздушной и водной прони-
цаемости почвы», — рассказали 
в ведомстве.

Администрации Псыжского 
сельского поселения объявлено 
предостережение о недопусти-
мости нарушения обязательных 
требований и направлена досу-
дебная претензия с требованием 
устранения стихийной свалки.

Внесено предостережение 

Управлением Россельхознад-
зора в ходе выездного обследо-
вания установлено, что одно из 
сибиреязвенных захоронений в 
а. Бесленей находится под угро-
зой подтопления.

«Земельный участок с сибире-
язвенным захоронением распо-
ложен в пойме реки Большой Зе-
ленчук. После паводка в ходе раз-
мыва дамбы русло реки раздвои-
лось, после чего правое русло 
приблизилось к захоронению на 
критическое расстояние — 4–4,5 
метра. Таким образом, в случае 
отсутствия экстренных мер соз-
дается угроза распространения 
сибирской язвы», — сообщили в 
Управлении Россельхознадзора.

В настоящее время Управлени-
ем Россельхознадзора админи-
страции Бесленеевского сель-
ского поселения объявлено 
предостережение о недопусти-
мости нарушения обязательных 
требований и рекомендовано 
провести мероприятия для ис-
ключения возникновения и рас-
пространения сибирской язвы. 
Также информация направлена 
в прокуратуру республики, 
Управление ветеринарии и Ро-
спотребнадзора и администра-
цию Хабезского района.

Всего за минуту  
после отправки

Управлением Россельхознад-
зора при анализе информации, 
размещенной в системе элек-
тронной сертификации «Мерку-
рий», выявлено перемещение 
продукции за нелогичный про-
межуток времени.

«Установлено, что в ФГБУ «Ту-
беркулезный санаторий «Тебер-
да» Минздрава России поступи-
ла мороженая тихоокеанская 
горбуша в объеме 308 кг от ООО 
«Армалаид» (Усть-Джегута). 
Между двумя городами около 85 
км, но при этом продукция была 
«погашена», то есть принята на 
баланс, спустя всего 1 минуту по-
сле отправки», — говорится в 
официальном документе.

Руководству санатория объяв-
лено предостережение.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Экологический 
диктант

Сотрудники Главного управ-
ления МЧС России по КЧР 
приняли участие в написании 
Всероссийского экологиче-
ского диктанта, который про-
ходил с 11 по 27 ноября. Целя-
ми мероприятия являются 
формирование экологической 
культуры, популяризация 
экологических знаний среди 
различных слоев населения, 
повышение уровня экологи-
ческой грамотности в качестве 
меры по предупреждению 
экологических правонаруше-
ний и основной составляющей 
экологической безопасности.

Как не переступить 
опасную черту

С 14 по 23 ноября на терри-
тории Карачаево-Черкесии 
проводится второй этап опе-
ративно-профилактической 
операции «Дети России- 
2022». В рамках акции со-
трудники Управления по кон-
тролю за оборотом наркоти-
ков МВД по КЧР посетили 
общеобразовательные учреж-
дения Усть-Джегутинского 
района. Полицейские расска-
зали школьникам о пагубном 
воздействии наркотических 
средств и психотропных ве-
ществ на организм человека, 
об ответственности, предус-

мотренной законодатель-
ством РФ за употребление, 
хранение и сбыт наркотиков.

Без обращения  
в клиентскую службу

В этом году страховая и со-
циальная пенсии по инвалид-
ности назначаются автомати-
чески — без обращения в кли-
ентскую службу ПФР и сбора 
каких-либо документов — по 
данным Федерального рее-
стра инвалидов и сведениям, 
имеющимся в распоряжении 
ПФР. За 10 месяцев этого го-
да выплаты в таком проак-
тивном формате назначены 
более 231 тыс. пенсионеров.

О героях помнят
В преддверии Дня матери 

сотрудники Управления Ро-
сгвардии по КЧР навестили 
матерей и вдов боевых това-
рищей, погибших при испол-
нении служебного долга. Со-
трудники отдела вневедом-
ственной охраны по Черкес-
ску побывали в доме Виктора 
Калантаевского, который по-
гиб при задержании преступ-
ника, навестили вдову стар-
шего сержанта милиции Ра-
шида Кушхова — Людмилу. 
Её супруг погиб, прикрывая 
сослуживца. Офицеры ОМОН 
навестили вдову Алексея Жи-
рова — Ирину.

Акцент

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Ледник Алибек красив в любое время года, но и опасен

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР ИНФОРМИРУЕТ

»
с. 1

Участники съезда обсудили множество важных для журналистики вопросов 

Членами Союза журналистов России могут быть профессио-
нальные творческие работники, основным родом занятий кото-
рых является деятельность в СМИ, в том числе и вне штата, а так-
же лица, занимающиеся научно-исследовательской, препода-
вательской или организаторской деятельностью. 

С П РА В К А

Коротко

ЦИТАТА

ЗУРАБ 
АГИРБОВ
Министр
культуры КЧР

Одним из несомненных бо-
гатств России является множе-
ство языков, религий. Но в то же 
время при невнимательном от-
ношении к межнациональным и 
конфессиональным аспектам 
есть большие риски, что кто-то 
извне может использовать нашу 
силу против нас. Поэтому госу-
дарству, учёным, общественни-
кам, всем гражданам России 
важно понимать, что нам важно 
быть вместе и искать пути даль-
нейших этнического и конфес-
сионального взаимопонимания 
и взаимоуважения во имя со-
хранения единства страны.

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Сюда приезжают на экскур-
сию не только из разных угол-
ков республики, но и гости  
из-за рубежа, решившие по-
сетить свою историческую ро-
дину.

Камень-валун

Музейный смотритель — это 
душа музея. А национальному 
историко-этнографическому му-
зею, входящему в структуру ме-
мориального комплекса жертвам 
Кавказской войны в ауле Али-
Бердуковском Хабезского райо-
на, повезло вдвойне — у него два 
смотрителя. У Нури Ионова, ко-
торый встретил меня у порога и 
сопроводил внутрь, есть еще на-
парник, не менее увлеченный 
своим делом человек Аслан Ху-
тов. Но в этот день его не оказа-
лось на месте, поэтому функции 
еще и экскурсовода были возло-
жены на Нури Рашидовича, чело-
века, который является одним из 
тех, кто вдыхал жизнь в это куль-
турно-историческое заведение.

Кстати, говоря о музее, нельзя 
не вспомнить об истории воз-
никновения на этом месте само-
го мемориального комплекса. 
Об этом мне поведал Нури Ра-
шидович: 

— Некоторые жители нашего 
аула еще помнят, как в одну из 
ночей 1989 года на единствен-
ном холме на окраине Али-Бер-
дуковского неожиданно поя-
вился небольшой камень-валун. 
А через короткое время и сталь-
ная табличка на нем, сообщаю-
щая о том, что камень установ-
лен в память о жертвах Кавказ-
ской войны. Спустя время мы 
узнали, что этот огромный ва-
лун сумел затащить на холм наш 
земляк Михаил Хутов. Он давно 
интересовался историей своего 
народа. Желание узнать больше 
о прошлом черкесов не давало 
ему покоя и во время службы в 
рядах Советской Армии. Од-
нажды в войсковой библиотеке 
он обратил внимание на книгу 
«Буйный Терек» — историче-
ский роман о Кавказской войне, 
основанный на реальных собы-
тиях. Благодаря ей Михаил от-
крыл для себя неизвестные стра-
ницы той далекой войны. В по-
трясенном судьбой своего наро-
да парне зародилась идея, 
которую он решил воплотить в 
жизнь по возвращении домой. 

...Спустя годы на месте старого 
валуна была установлена мра-

морная плита, и к ней теперь ве-
дет лестница. 

Сам холм аккуратно огорожен. 
Михаил Хутов был убежден, что 
здесь каждый год будут соби-
раться черкесы, сохранившие 
память о великом и трагическом 
прошлом своих предков, и не 
ошибся.

Затем комплекс стал разви-
ваться, сами жители, работники 
культуры района, местная адми-
нистрация и даже школы помо-
гали в создании музейного фон-
да, вносили предложения о рас-
ширении территории. В резуль-
тате благодаря совместным 
усилиям, в том числе местных 
меценатов, в частности извест-
ного предпринимателя, обще-
ственника, генерального дирек-
тора Хабезского гипсового заво-
да Олега Аргунова, это памятное 
место преобразилось и обрело 
сегодняшний вид. 

В музее бывает много посети-
телей. Так, последняя запись в 

музейной книге отзывов была 
сделана не так давно туриста-
ми — потомками мухаджиров из 
Сирии — сирийскими черкеса-
ми, дальние предки которых по-
пали в ту страну во время Кав-
казской войны. Помимо этой 
записи есть еще благодарные 
слова за любопытную и позна-
вательную экскурсию гостей из 
Нальчика и Москвы, Германии 
и Франции, Одессы и Красно-
дарского края, а также жителя 
США — нашего земляка, чемпи-
она мира по тхэквондо Мурата 
Кештова. 

С миру по нитке

На территории комплекса так-
же находятся два черкесских до-
мика, так называемые гостевые. 
Как рассказал Нури Ионов, пер-
воначальной задумкой было 
возведение в натуральную вели-
чину и по подобию черкесской 
горской сакли со всем содержи-
мым внутри нее: большим оча-
гом, предметами домашней ут-
вари и мебелью. Возможно, со 
временем эта прекрасная идея 
воплотится в жизнь, но пока это 
небольшие саманные домики с 
камышовой крышей.

Экспозиционный зал на терри-
тории комплекса, который на-
зывают картинной галереей, 
стал гордостью местного насе-
ления. Именно здесь хранится 
книга отзывов, в которой мно-
гие называют музей уникаль-
ным, и он действительно уника-
лен. Здесь воедино собраны экс-
понаты, раскрывающие исто-
рию, этнографию, культуру, быт 
адыгов с древних времен по день 
сегодняшний. 

— Появлению этого зала сопут-
ствовала большая работа с при-
влечением местного населения. 
Как говорится, с миру по нитке. 
Спасибо землякам, они живо от-
кликнулись на призыв оргкоми-
тета нашей районной админи-
страции поделиться предметами 
старинного быта и материальной 
культуры, — говорит Н. Ионов. 
— И то, что хранилось их дедами 
на чердаках старых построек, в 
сараях, кладовках, уже покрытое 
пылью времени, обрело новую 

жизнь в этом зале.
Разумеется, центральное ме-

сто здесь занимают экспонаты, 
посвященные Кавказской вой-
не. Задача музея — показать че-
ловеку его же самого и расска-
зать об истории, культуре, ду-
ховном наследии его народа. 
Каждый из нас несет в себе ча-
стичку далеких предков. Очень 
важно, чтобы культурные цен-
ности, накопленные за века, не 
были скрытыми, подобно по-
лезным ископаемым…

Музей оформлен руками про-
фессионалов, и это очень замет-
но — все ладно, все лежит на сво-
ем месте. Его основу составляют 
развешанные по стенам прекрас-
ные репродукции полотен из-
вестных и неизвестных худож-
ников. Дело в том, что после 
окончания Кавказской войны 
многие российские художники: 
Петр Грузинский, Алексей Ме-
щерский, Архип Куинджи, Илья 
Занковский и другие — путеше-
ствовали по Кавказу, чтобы луч-
ше его узнать и отразить в своих 
произведениях характеры, обра-
зы, традиции горских народов. И 
вот, например, репродукции кар-
тин П. Грузинского «Изгнание 
черкесов», А. Орловского «Чер-

кесский всадник», неизвестных 
живописцев «Черкес в степи», 
«Черкесская сакля» и другие…

Легендарные черкешенки

Репродукции сюжетных поло-
тен сменяют портреты видных 
адыгских исторических деяте-
лей — князя Мамстрюка Черкас-
ского (1524–1601 гг.), верховно-
го князя Бесленея Машуко Ка-
нокова (1512–1561 гг.), кабар-
динских княжон Марии 
Темрюковны Идаровой (1544–
1569 гг.) и Русудан Татархано-
вой (1688–1757 гг.)… 

Мой взгляд остановился на 
портрете легендарной черкешен-
ки Эльмисхан Хагундоковой, 
бригадного генерала, графини 
Де Люар. В годы Второй мировой 
войны она вступила в ряды 
Французского сопротивления и 
командовала хирургическим 
корпусом передвижного госпи-
таля, вместе с американцами 

п р и н и м а л а 
участие в ос-
вобождении 
Италии и по-
лучила орден 
П о ч е т н о г о 
легиона из 

рук самого генерала де Голля. А 
еще она была красавицей и моде-
лью легендарной Коко Шанель.

— Это обязательно отметьте, 
когда будете готовить свой ма-
териал, — обратился ко мне смо-
тритель и добавил: — Она наша 
гордость. 

Хотя представительниц черкес-
ского народа, которыми можно 
гордиться, немало. Взять, к при-
меру, первую женщину, которая, 
не побоявшись смерти, себе и 
своему малолетнему сыну при-
вила оспу, от которой в то время 
страдала не только Россия, но и 
вся Европа. Этой смелой женщи-
ной была черкешенка. Черкес-
ский способ спасал Европу от 
мора чуть ли не целое столетие. 
«Как много мы обязаны легко-
мысленной черкешенке, кото-
рая… первая решилась привить 
себе оспу! Скольких детей оспо-
прививание вырвало из когтей 
смерти! Может быть, нет ни од-
ной основательницы монаше-
ского ордена, которая оказала бы 
миру столь же великое благодея-
ние и тем самым заслужила бы 
его благодарность», — воскли-
цал восторженный Клод Гельве-
ций, французский поэт, писатель 
и философ… 

Будущее в наших 
поколениях

…В этнографическом разделе 
музея выставлены предметы бы-
та, утвари, сельскохозяйствен-
ный инвентарь. Здесь реально 
видишь, как основательно были 
сработаны деревянные вилы с 
двумя зубьями для подборки се-
на, маслобойки, решетки для 
чистки шерсти, ткацкие станки, 
старинные сани, мельничные 
жернова, лошадиная упряжь… 

Представлено много разноо-
бразных элементов и аксессуа-
ров к традиционной националь-
ной черкесской одежде, включая 
головные уборы и обувь. 

Отдельный уголок отведен для 
старинных музыкальных ин-
струментов.

В стеклянных шкафах кипы га-
зетных вырезок — кто-то соби-
рал их очень скрупулезно. На 
широких столах разложены 
подшивки газет. С трепетом 
вчитываюсь в строки газеты 

«Правда» за 10 мая 1945 года с 
портретами Иосифа Сталина, 
премьер-министра Великобри-
тании Уинстона Черчилля и 
президента США Гарри Трумэ-
на на первой полосе.

Впереди у музея — множество 
масштабных, охватывающих 
разные категории населения — 
от дошколят до людей пенсион-
ного возраста — выставок и 
программ. Но все же акцент 
больше делается на подрастаю-
щее поколение, которое сейчас 

развивается быстрее, чем ког-
да-либо, ведь есть гаджеты и 
другие возможности черпать 
информацию. 

Нури Ионов и его единомыш-
ленники возлагают надежды на 
то, что работа, которая была 
проделана, и еще будет прово-
диться, не напрасна, и молодежь, 
как и сейчас, будет активно изу-
чать историю, помнить и беречь 
то ценное, что передается века-
ми из поколения в поколение.
СВЕТЛАНА КИЛБА

Школьники и студенты Кара-
чаево-Черкесии сдают норма-
тивы комплекса «Готов к тру-
ду и обороне».

На базе гимназии № 5 Черкес-
ска состоялся фестиваль Всерос-
сийского физкультурно-спор-
тивного комплекса «Готов к 
труду и обороне». Его участни-
ками стали 105 учащихся гимна-
зии со 2 по 11 класс. Мальчишки 
и девчонки прыгали в длину, 
подтягивались на высокой пере-
кладине, отжимались в упоре 
лежа на полу, делали упражне-
ния на пресс, проверяли гиб-
кость и бегали на короткие и 
длинные дистанции.

— Учащиеся и студенты не-
сколько раз в год сдают эти нор-
мативы. Кто-то проверяет свою 
спортивную подготовку, кому-
то просто интересно, кто-то сда-
ет для того, чтобы при поступле-
нии в вуз иметь дополнительные 
баллы. Многие высшие учебные 
заведения идут навстречу абиту-
риентам и дают дополнительные 
баллы за золотой, серебряный 
или бронзовый знак. Естествен-
но, чем выше знак, тем больше 
баллов, — сообщила замести-

тель начальника управления по 
физической культуре, спорту, 
молодежной политике мэрии 
Черкесска Елена Мурадова.

Как рассказала Елена Мурадо-
ва, школьники сдавали нормати-
вы в 5 возрастных категориях. 
Чтобы все результаты были точ-
но зафиксированы и внесены в 
протокол соревнований, на каж-
дом этапе работали представите-
ли судейской команды. В нее 
вошли преподаватели гимназии 
№ 5 и представители управления 
по физической куль-
туре, спорту, моло-
дежной политике 
мэрии Черкесска.

Самыми юными 
участниками фести-
валя ГТО стали вто-
роклассники. Дани-
ил Брянцев, как и многие ребя-
та, сдавал нормативы ГТО впер-
вые. О том, что такое ГТО, 
ученикам начальной школы 
рассказали их классные руково-
дители.

— Интересные соревнования. 
Мы бегали наперегонки и сдава-
ли челночный бег. Мне очень 
понравилось, я везде прибежал 
первым, — рассказал Даниил.

Ученик 11 класса Артур Ме-
ремкулов уже не раз сдавал нор-
мативы ГТО. Пару лет назад он 
уже завоевал золотой значок и 

получил путевку на профиль-
ную смену фестиваля ГТО среди 
школьников в Артеке.

— Раньше я занимался легкой 
атлетикой, баскетболом, сейчас 
увлекаюсь волейболом. Свой 
первый значок ГТО я получил 
несколько лет назад. Тогда я по-
казал лучший результат среди 
ровесников, за что и получил пу-
тевку в Артек. Сейчас сдаю нор-
мативы в другой возрастной ка-
тегории. Надеюсь, мне и в этот 
раз удастся получить золотой 

значок, чтобы иметь 
дополнительные 
баллы при поступле-
нии, — сказал Артур.

Возрождение ком-
плекса ГТО в КЧР 
началось в 2017 г.  
За семь лет нормати-

вы комплекса ГТО сдали более 
17 тыс. жителей республики. Из 
них почти 11 тыс. получили зо-
лотой знак отличия, около 3 ты-
сяч — серебряный и более 1 ты-
сячи удостоились бронзового 
знака отличия.

— Стать участником Всерос-
сийского физкультурно-спор-
тивного комплекса «Готов к тру-
ду и обороне» может любой же-
лающий в возрасте от 6 лет и 
старше. Верхнего порога огра-
ничения возраста нет, у нас нор-
мативы сдают даже люди старше 

60 лет. Необходимо пройти ре-
гистрацию на официальном сай-
те комплекса ГТО — www.gto.ru 
и подать заявку, — сообщила 
Елена Мурадова.

Подать заявку может как от-
дельное лицо, так и целая орга-
низация. По словам Елены Му-
радовой, сдавать нормы ГТО 
можно круглый год при любых 
погодных условиях. 

А те, кто уже успешно прошел 
испытания комплекса «ГТО», 
могут попробовать свои силы на 
фестивале чемпионов Всерос-
сийского физкультурно-спор-
тивного комплекса «Готов к тру-
ду и обороне» «ИГРЫ ГТО». Он 
пройдет в Самаре с 14 по 19 дека-
бря. Подать заявку можно на 
сайте игрыгто.рф.
РАИСА АРНАУТОВА

Золотой значок ГТО по силам каждому

«Да ты что? Как такое возмож-
но? Красота! А зачем столь-
ко?» — интересовались гости 
республики, а мне всё хоте-
лось продолжать их удивлять. 
И у меня получалось. Особен-
но когда речь заходила о сва-
дебных церемониях, украше-
ниях и разных оберегах.

— У каждой национальности 
свой костюм. Дагестанская де-
вушка выходила замуж в нацио-
нальном платье и обвешивала 
его серебром до 16 килограм-
мов. Так полагалось не только 
для красоты и защиты от сглаза, 
а потому, что так делала мама, 
бабушка, прабабушка (но это не 
точно), — говорила я, сопрово-
ждая рассказ фотографиями.

Дагестанские девушки во все 
времена любили и умели наря-
жаться, это доказывают археоло-
гические находки. От человека 
уже давно ничего не осталось, а 
предметы сохранились, и сегод-
ня по ним воссоздается история.

По словам этнографа Майса-
рат Мусаевой, количество укра-
шений подчеркивало достаток 
семьи.

— Эта тенденция была харак-
терна только для народов гор-
ной части Дагестана. У народов 
равнинной части (кумыков, 
азербайджанцев, ногайцев и 
др.), где уже давно предпочита-
ли серебру золото, имели широ-
кое применение фабричные зо-
лотые изделия. Наши полевые 
материалы и личные наблюде-
ния позволяют констатировать, 
что с конца 60-х гг. ХХ века на-
чалось интенсивное проникно-
вение в горы изделий из золота в 
виде подарков жениха невесте. 
Поскольку прежний магический 
смысл украшений (особенно го-
ловных, нагрудных, наспин-
ных) был практически утрачен, 
старинные украшения из сере-
бра постепенно изменили функ-
цию, они стали частью придано-

го невесты, — рассказывает эт-
нограф.

— Надо отметить, что позиции 
традиционных серебряных укра-
шений в горной части Дагестана 
среди женщин старшего и средне-
го поколения были довольно 
прочны. Еще до 80-х гг. ХХ века 
(в некоторых селах и по сей день) 
в Шамильском районе можно 
было встретить женщин в голов-
ных уборах с височными кольца-
ми, — говорит Майсарат Мусаева.

В селении Сутбук Дахадаев-
ского района до 90-х годов про-
шлого столетия в приданое не-
весте клали и черное бархатное 
платье старинного тунико- 
образного кроя, украшенное мо-
нетами и различными серебря-
ными подвесками. Однако пла-
тье предназначалось не для 

нее — на второй день свадьбы в 
нем танцевала подруга невесты 
или свекровь.

А в селении Шари мать кладет 
в сундук с приданым все те вещи, 
которые в свое время передали 
ей: платки и платья, серебряные 
кубачинские браслеты и кольца, 
набор старинных серебряных 
рублевых и более мелких монет, 
нашитых на длинную полоску 
ткани в виде ленты.

Как пишет историк Галина 
Сергеева, ленту принято было 
повязывать на металлический 
кувшин, с которым женщины 
ходили за водой к источнику. 
Монетный набор родители 
должны были сделать для каж-
дой дочери, выходящей замуж. 
Кроме того, надо было в составе 
приданого иметь по крайней ме-
ре два богато отделанных брас-
лета, усыпанных крупной зер-
нью и цветными камнями.

Увы, со временем спрос на се-
ребро упал. В 80-е гг. ХХ в. укра-
шения можно было приобрести 
почти за бесценок. 
МАЛИКА КУРБАНОВА
Газета «Дагестанская правда»

Тайны старинных украшений

Здесь живет история
Так говорят о национальном историко-этнографическом 
музее, расположенном в ауле Али-Бердуковском

Смотритель музея Аслан Хутов показывает гостю из Сирии Гассану Шора подшивку газет за 1937 год 

Впереди у музея — множество 
масштабных, охватывающих разные 
категории населения, выставок

Дагестанские девушки во все времена любили украшения 

увлечение столичных и грузинских модниц дагестанским сере-
бром способствовало появлению спекулянтов-скупщиков, кото-
рые вывозили изделия из Дагестана и сдавали в комиссионные 
магазины Москвы и Тбилиси. И сегодня у многих любителей ан-
тиквариата в коллекции можно увидеть уникальные ювелирные 
украшения наших мастеров.

К С Т А Т И ,

Идет сдача нормативов комплекса ГТО
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Репортаж

Спорткурьер
Шах и мат

В Нальчике прошло первен-
ство Северо-Кавказского фе-
дерального округа по шахма-
там. Переиграть друг друга 
пытались около трехсот 
юных спортсменов. Помимо 
классической игры в про-
грамме были заявлены блиц и 
рапид. Наш спортсмен — вос-
питанник КСШ «Победа» Ас-
лан Тешеллеев занял 2-е ме-
сто в классических и быстрых 
шахматах. Тренирует Аслана 
международный гроссмей-
стер Казбек Акбаев. 

Студенты играют  
в теннис

В Карачаево-Черкесском 
госуниверситете в рамках Фе-
стиваля игровых видов спор-
та КЧР прошли  соревнования 

по настольному теннису, в ко-
торых приняли участие сту-
денты вузов и ссузов респу-
блики. Среди девушек лиди-
ровала Залина Бостанова 
(Институт филологии КЧГУ), 
на втором месте Дарья По-
розкова (Многопрофильный 
колледж «Профессионал»), 
замкнула тройку сильнейших 
Рамета Исаева (факультет 
физической культуры КЧГУ). 
Среди юношей победителем 
стал Аслан Лепшоков (Мно-
гопрофильный колледж 
«Профессионал»), серебро — 
у Альберта Готова (Институт 
культуры и искусств КЧГУ), а 
третье место поделили Шир-
ван Гаджибеков (Северо-
Кавказская государственная 
академия) и Даниил Иванов 
(факультет физической куль-
туры КЧГУ).

Проверьте печи и дымоходы
Ежегодно с началом отопи-
тельного сезона увеличивает-
ся количество бытовых пожа-
ров в жилых домах и кварти-
рах, причинами которых ча-
ще всего являются грубые 
нарушения правил пожарной 
безопасности при эксплуата-
ции отопительных систем  
и установок, печного отопле-
ния, перегрузки электросети, 
а также обычная беспечность. 

Именно поэтому так важно еще 
раз напомнить, что такую беду, 
как пожар, все-таки можно пре-
дотвратить, позаботившись за-
ранее о выполнении, в общем-то, 
простых требований.

Если вы живете в частном или в 
зимнем доме на даче, перед нача-
лом отопительного сезона необ-
ходимо проверить исправность 
печи и дымохода, отремонтиро-
вать их, вычистить сажу, зама-

зать трещины, побелить дымо-
ход на чердаке, чтобы сразу уви-
деть появившиеся трещины. А в 
течение отопительного сезона 
нужно еще раз вычистить сажу. 
Золу и шлак, которые вы будете 
выгребать из топки, необходимо 
проливать водой и удалять в без-
опасное место. Оставленные над 
печами для просушки домашние 
вещи и другие сгораемые матери-
алы также приводят к трагедиям.

Стоит продумать расположе-
ние мебели в доме: кровати, зана-
вески и другие сгораемые пред-
меты должны находиться на рас-
стоянии не менее одного–полу-
тора метров от стен топящейся 
печи. Неразумно располагать 
топливо, другие горючие веще-
ства и материалы на предтопоч-
ном листе — это тоже может вы-
звать возгорание от близости с 
огнем. Опасно эксплуатировать 
провода и кабели с поврежден-

ной или потерявшей защитные 
свойства изоляцией, пользовать-
ся поврежденными розетками.

Нельзя обертывать электро-
лампы и светильники бумагой, 
тканью и другими горючими ма-
териалами; пользоваться элек-
тронагревательными прибора-
ми без подставок из негорючих 
материалов; оставлять без при-
смотра включенные в сеть элек-
трические бытовые приборы. 
Также важно помнить, что, ухо-
дя из дома, необходимо выклю-
чать все электронагревательные 
приборы; не применять для роз-
жига печей бензин, керосин и 
другие легковоспламеняющие-
ся жидкости.

Рискованно оставлять без при-
смотра топящиеся печи или по-
ручать надзор за ними детям!
ЕЛЕНА ГРИШАЕВА
дознаватель по Зеленчукскому 
району ГУ МЧС РФ по КЧР

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Крим-инфо
Мошенники выдают себя за работников 
банка

В дежурную часть ОМВД России по Черкесску обратилась 
62-летняя местная жительница. Женщина заявила, что ей на 
телефон позвонил неизвестный и представился сотрудником 
банка. Заявительнице сообщили, что на ее имя пытаются 
оформить кредит, а для того чтобы сохранить свои сбереже-
ния, ей необходимо под диктовку совершить банковские опе-
рации. Следуя инструкции звонившего, потерпевшая несколь-
кими транзакциями перевела на разные счета денежные сред-
ства. Общая сумма ущерба составила 295 000 рублей.

Накануне в отдел полиции обратилась и 45-летняя житель-
ница Черкесска с аналогичным заявлением. Введя потерпев-
шую в заблуждение, под предлогом, что на ее имя пытаются 
оформить кредит и в целях защиты сбережений, женщину убе-
дили перевести денежные средства на безопасные банковские 
счета. Общая сумма ущерба составила 532 000 рублей. Сотруд-
ники полиции принимают меры по установлению всех обсто-
ятельств совершенных преступлений. Возбуждены уголовные 
дела.

Горе-ремонтник задержан
В Краснодаре сотрудники МО МВД России «Зеленчукский» 

(отдел полиции по Урупскому району) совместно с коллегами 
из ГУ МВД России по Краснодарскому краю задержали подо-
зреваемого в мошенничестве. 28-летний задержанный, заре-
гистрированный в г. Славянск-на-Кубани, водворен в изоля-
тор временного содержания.

Мужчину подозревают в том, что он, обещая отремонтиро-
вать автомобиль, брал у своих «клиентов» деньги на запасные 
части, после чего скрывался. На данный момент установлены 
три подобных факта — преступления совершены в отношении 
жителей Черкесска, ст. Преградной и ст. Кардоникской.

Подозреваемый дает признательные показания. Расследова-
ние продолжается.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Информирование населения
о деятельности РГКУ «Центр занятости населения

по Карачаевскому муниципальному району» за 2022 г.
В центр занятости населения за 2022 г. за предоставлением госу-

дарственных услуг обратились 954 безработных гражданина, призна-
ны безработными 599 граждан.

Численность граждан, состоящих на регистрационном учете — 241 
человек, в том числе безработных граждан — 241 человек, из них 
получающие пособие по безработице — 207 человек.

Важнейшей проблемой, возникающей при работе с гражданами, 
обращающимися в центр занятости населения за содействием в тру-
доустройстве с момента обращения на всех этапах работы, особенно, 
первые 10 дней является подбор подходящей вакансии.

За 2022 г. было трудоустроено 386 граждан.
За 2022 г. направлено 58 безработных граждан на профессиональ-

ное обучение. Из них безработные граждане — 56 человек, граждане 
предпенсионного возраста — 14 человек. При направлении безра-
ботных граждан на профессиональное обучение особое внимание 
уделяется слабо защищенной категории населения. Это в основном 
молодежь, не имеющая профессиональных навыков.

Обучение проводилось по специальностям: пользователь ПК, «1С» 
бухгалтерия, бухгалтерский учет на предприятии, парикмахеры, де-
лопроизводитель, кадровый работник, воспитатель детских учрежде-
нии, менеджер администрирование в общественном питании и гости-
ничном бизнесе, курсы кройки и шитья, повар и т. д.

Назначена досрочная пенсия (уволенных по сокращению штата) 
лиц предпенсионного возраста — 2 безработным гражданам. Пси-
хологическую поддержку получили 80 граждан. Из них: женщины — 
38 человек, граждане в возрасте 16–29 лет — 8 человек, инвалиды 
5 человек, многодетные родители — 1 человек. Профессиональную  
ориентацию получили 514 человек. Из них: женщины — 238 человек, 
в возрасте 14–29 — 67 человек, инвалиды — 31 человек, выпускники 
профессионального образования — 5 человек, граждане предпенси-
онного возраста — 16 человек.

В помещении центра занятости населения проводили 3 мини-яр-
марки вакансий. Приняли участие 799 граждан. Из них: женщины — 
303 человека, инвалиды — 77 человек, граждане предпенсионного 
возраста — 25 человек, выпускники высшего образования — 2 че-
ловека, молодёжь — 137 человек, организаций принявших участие в 
ярмарке вакансий — 13 предприятий.

Провели социальную адаптацию. Приняли участие 80 безработ-
ных граждан. Из них: женщины — 35 человек, граждане в воз-
расте 16–29 — 20 человек, инвалиды — 6 человек, многодетные 
родители  — 8 человек, родители имеющие несовершеннолетних 
детей — 17 человек.

Информирование о положении на рынке труда получили 11814 че-
ловек.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной (г. Чер-
кесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты zbarskaya_
tanya@mail.ru, тел.: (8782)26-23-47) выполняются работы по под-
готовке проектов межевания земельных участков с кадастровыми 
номерами: 

09:02:0060301:28, расположенного: Прикубанский район, СПК Зна-
менский, поле № 2, участок № 14, 09:02:0060301:29, расположенно-
го: Прикубанский район, СПК Знаменский, поле № 1, участок № 7, 
09:02:0070401:3, расположенного: Прикубанский район, СПК Зна-
менский, поле № 23, участок № 2, 09:02:0070401:4, расположенного: 
Прикубанский район, СПК Знаменский, поле № 19, участок № 2.

3аказчиком кадастровых работ является Мамаев Альберт Ка-
зиевич (КЧР, Прикубанский район, с. Знаменка, ул. Мира, 5, тел.: 
8(928)029-41-59).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. Возражения относи-
тельно размера и местоположения границ земельного участка, вы-
деляемого в счет земельных долей, принимаются в течение 30 дней 
со дня опубликования объявления по адресам: г. Черкесск, ул. Рево-
люционная, 5, и г. Черкесск, ул. Октябрьская, 343. При проведении 
согласования местоположения границ при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок.

Этот сон снился ему уже не-
сколько раз подряд. В темноте 
ночи ровно шумел дождь, и лег-
кие дуновения летнего ветра ка-
чали во дворе старого кирпич-
ного дома ветки сирени, кото-
рые иногда постукивали в мо-
крое стекло полуоткрытого 
окна...

Сергей не сразу вспомнил, где 
он видел это окно, эту мокрую 
сирень, почему ему так знакомы 
и этот дом, и этот дождь, и это 
постукивание пахнущих ранним 
летом веток. Сон был настолько 
ощутимым, почти реальным, 
что он проснулся и долго не мог 
заснуть. Стояла зима, сквозь 
разрисованное морозными узо-
рами стекло светила резко-голу-
бым светом мохнатая, дрожа-
щая на ветру звезда. Рассвет еще 
не занимался. Сергей отбросил 
одеяло, сел на кровати. Он долго 
сидел так, подпе-
рев рукой подбо-
родок, а перед 
глазами по-
прежнему остава-
лись сиреневые соцветья и слег-
ка открытое ветром окно.

Эта давняя история уходила в 
школьные годы, в беспечное и 
счастливое время в жизни Се-
режки Миронова. Заканчивался 
девятый класс, приближалось 
лето, май вяло тянулся скучной 
цепочкой уроков, одинаково на-
доевших и учителям, и школь-
никам. Обычно после занятий 
Сергей выбегал из жары школь-
ного здания и мчался на окраину 
города к реке. Положив голову 
на большую спортивную сумку, 
заменявшую ему портфель, он 
вытягивался до хруста в суста-
вах и долго, пока солнце не на-
чинало краснеть на закате и це-
пляться за верхушки прибреж-
ного ракитника, лежал, подстав-
ляя лицо и грудь набиравшему 
силу теплу. 

... В тот душный понедельник 
майское солнце разморило Сер-
гея вконец, и он даже не сразу 
удивился, когда услышал чьи-то 
глухие быстрые шаги. Приот-
крыв веки, он увидел бегущую к 
берегу девушку в купальнике. 
Она с разбега прыгнула в зеле-
новатую воду реки, вспенила ее 
за собой легким буруном и сме-
лыми саженками поплыла, под-
чиняясь медленному течению. 
«Ненормальная» — подумал 
Сергей и зябко поежился. Глядя 
на эту девчонку, ему, и правда, 
стало холодно. Сергей привстал 
и с любопытством смотрел, как 

девушка проплыла почти до се-
редины реки и не спеша развер-
нулась, направляясь к берегу. 
Она гребла медленно, одной ру-
кой и, было видно, с удоволь-
ствием. Выйдя на мокрую при-
брежную полоску, девушка не-
сколько раз подпрыгнула на од-
ной ноге, затем слегка отжала 
мокрые волосы и неторопливо 
направилась туда, где лежала ее 
одежда. Мельком взглянув на 
Сергея, она взяла свое полотен-
це, прикрыла им плечи и тоже 
села, опершись руками за своей 
спиной и прижмурив глаза. Вос-
пользовавшись этим, Сергей 
стал внимательно разглядывать 
свою неожиданную соседку.

У нее было смуглое, немного 
вытянутое лицо, правильной 
формы небольшой нос, пухлые, 
какие-то до трогательности дет-
ские губы. Густые темные брови 
подчеркивали мягкость свет-
лых, орехового оттенка волос, 
которые, казалось, светились, 
падая на плечи. Сергей хотел от-

вернуться... Лицо 
п р и т я г и в а л о . 
Вернее — не отпу-
скало. Он про-
должал смотреть 

на подрагивающие ресницы. И 
вдруг эти ресницы взлетели, и 
черные, словно большие агаты 
глаза буквально расстреляли его 
в упор.

— Ну и как я вам, ничего? — 
спросила незнакомка.

Сергей густо покраснел, про-
бормотал нечто невнятное и 
опустил глаза. Девушка усмех-
нулась. Когда Сергей пришел в 
себя, он смущенно сказал:

— Простите... пожалуйста. Я не 
хотел...

— Да ну!.. А что, собственно вы 
не хотели?

Сергей окончательно смешал-
ся, не зная, что и как ответить, а 
его соседка весело рассмеялась. 
Наверно он смотрелся, и правда, 
жалко и смешно, поэтому она 
перестала смеяться и спросила:

— А почему у вас никто не ку-
пается?

— Вода не нагрелась, — сказал 
Сергей и снова посмотрел в ее 
глаза.

— А что вода? Вроде бы хоро-
ша, нам бы на Север такую во-
дичку!

— И давно вы с Севера?
— Два часа как, — она улыбну-

лась, тряхнув волосами. — Папу 
перевели сюда, он у меня воен-
ный. А вы здешний?

— «Сродни таежным робинзо-
нам дитя военных гарнизо-
нов»,  — продекламировал Сер-
гей. — Наши папы, наверное, 
при почти одинаковых биогра-

фиях. Мы здесь служим уже три 
года.

— «Служим», — задумчиво 
повторила девушка, — и мама 
всегда так говорит. Отец ходит 
на дежурства, ездит на стрель-
бы, а служим мы все вместе. Вы-
ходит, и с вами мы будем слу-
жить вместе?

От сказанных ею слов тепло 
повеяло родством душ, Сергею 
сразу стало легко и спокойно. 
Они замолчали. Небо начинало 
слегка хмуриться, от реки потя-
нуло холодом. Сергей встал, за-
стегнул рубашку, затем не спе-
ша обулся. Надо было уходить, 
но уходить не хотелось. Он ис-

коса поглядывал на свою сосед-
ку, медлил, зачем-то копался в 
сумке.

— Вы уже уходите?
— Да, пожалуй, пора.
— Подождите, пожалуйста, 

минутку! Покажите, где у вас 
почта, я еще совсем не знаю го-
род, — попросила девушка.

Сергею очень захотелось по-
благодарить ее за эту просьбу, 
но это, выглядело бы несколько 
странно. А она, легко вскочив, 
набросила платье, взялась за его 
плечо и стала застегивать ту-
фельку. От ее руки быстро по-
шла теплая волна и, кажется, до-
катилась до самого сердца...

Они медленно шли под крона-
ми старых лип. На противопо-
ложной стороне улицы показал-
ся угол почтового здания, и Сер-
гей невольно замедлил шаг. Ему 
вдруг стало обидно, что улицы в 
этом городе слишком короткие, 
что он не умеет запросто разгова-
ривать с девчонками и что он так 
и не осмелился спросить, как зо-
вут его спутницу. А так хотелось!

Почта приближалась, как ка-
залось Сергею, слишком бы-
стро. Они подошли к стеклянно-
му, опутанному плющом подъ-
езду с синей табличкой и остано-
вились.

— Очень разговорчивым, ска-
жем прямо, вас не назовёшь, — 
сказала девушка, — но это и не 
так уж плохо. Я не люблю болту-
нов. Все же рискну предложить 
вам познакомиться и перейти на 
«ты», — она улыбнулась и про-
тянула руку Сергею, — Вика.

— Сергей.
Он осторожно пожал протяну-

тую руку и тоже улыбнулся — 
может быть, от того, что так лег-
ко исполнилось его маленькое 
тайное желание, а может быть, 
от того, что имя его новой знако-
мой так подходило к ее облику, 
что сливалось вместе с ним в 
единый образ.

— Вообще-то, когда я была по-
младше, меня звали Витькой. Я 
все время играла с мальчишка-
ми в войну, в футбол и, кажется, 
не пропускала ни одной драки. 
Папка меня тоже называл Ви-
тенькой — он очень хотел сына, 
а родилась вот я...

Солнце уже совсем спряталось 
и начинался очаровательный ли-
ловый вечер, когда Сережа и Ви-
ка подходили к краснокирпич-
ным домам военного городка.

— Вот мои окна, — сказала 
Вика.

— Будем почти соседями, — от-
ветил Сережка.

Из надвигающейся ночи выка-
тывалась большая, светлая лу-
на, и Сергею казалось, что свет-
ло становится не только среди 
домов, но и у него на душе, во 
всем мире, во всей бесконечно-
сти Вселенной.
ВЛАДИМИР РОМАНЕНКО
член Союза писателей РФ,
народный поэт КЧР

Продолжение следует

Читальный зал

Дождь в сиреневом саду

Кадастровым инженером Джатдоевой Аминат Казбековной (квали-
фикационный аттестат № 09-11-20, e-mail: amina_aybazova@mail.ru, 
г. Черкесск, ул. Лободина, 47/57, тел.: 8(928)388-88-32) выполняются 
работы по подготовке проекта межевания земельных участков с ка-
дастровыми номерами: 09:07:0000000:1077, 1130, 903, расположен-
ных по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК «Джегутинский», 
поле № 30 (пашня по 1,24 га), поле № 142 (пастбище 2,91 га). Заказ-
чиком кадастровых работ является Каракетов Харун Борисович (Усть-
Джегутинский район, а. Новая Джегута, ул. Карачаевская, д. 160, тел.: 
8(928)396-18-15). 09:07:0050301:150, расположенных по адресу: 
КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 123 
(пастбище по 2,91 га), 09:07:0050301:145, поле  № 146 (пастбище по 
2,91 га). Заказчиком кадастровых работ является Чомаев Умар Аскер-
биевич (КЧР, а. Новая Джегута,ул. Советская, №46, тел.: 8(922)267-
26-66). 09:07:0000000:531, расположенных по адресу: КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 91  пастбище по 
2,91 га), поле № 27 (пашня по 1,24 га). 09:07:0000000:281, располо-
женных по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК «Джегутин-
ский», поле № 27 (пашня по 1,24 га). Заказчиком кадастровых работ 
является Хасанов Солтан-Мурат Халисович (а. Джегута, ул. Р. Катчи-
ева, 75а, тел.: 8(938)033-81-51). 09:07:0000000:4991, расположенных 
по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК «Горный», поле № 13 
(сенокос по 0,8 га), поле № 34, 33 (пашня по 2,1 га). Заказчиком ка-
дастровых работ является Мекерова Зухра Хаджи-Муратовна (КЧР, 
г. Усть-Джегута, ул. Маяковского, 22, тел.: 8(928)385-79-28).

Она села, опершись руками за своей спиной и прижмурив глаза
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ЛИРИЧЕСКАЯ НОВЕЛЛА

Ансамбль народного танца 
«Нарт» за 35 лет  стал не только 
визитной карточкой вуза, 
но и культурным достоянием 
региона, а также кузницей 
кадров нового поколения тан-
цоров. Коллектив выступает 
не только в России, но и за ру-
бежом.

Гордость университета

Ансамбль представляет уни-
верситет и республику на между-
народных фестивалях в Турции, 
Китае, Италии, на всероссийских 
конкурсах в Москве, Казани, Ту-
ле, Челябинске и других городах. 
На зимних Олимпийских играх в 
Сочи, проходивших в 2014 году, 
танцоры «Нарта» с 7 февраля по 
16 марта провели 29 выступле-
ний. Ни один творческий кол-
лектив страны не выступал на 
мировых состязаниях так долго.

В 2017 году «Нарт» вместе с 
лучшими творческими коллек-
тивами страны выступал на га-
ла-концерте XXV Всероссий-
ского фестиваля «Российская 
студенческая весна», который 
проходил на сцене Большого 
Кремлевского дворца. Участни-
ки национального ансамбля 
были удостоены почетного зва-
ния «Легенда Студенческой 
весны».

Творческий путь

Ансамбль был образован в 1987 
году на базе факультета допол-
нительных педагогических про-
фессий Адыгейского государ-
ственного педагогического ин-

ститута (ныне — Адыгейский го-
сударственный университет). 
Название «Нарт» появилось 
тогда же. Оно содержит сакраль-
ный смысл, отсылающий к на-
родному эпосу.

Долгая история ансамбля пом-
нит многих руководителей, вы-
дающихся артистов и храните-
лей национальной культуры. 
Первым руководителем ансам-
бля стал заслуженный артист 
России Адам Барчо. После кол-
лектив возглавляли Амербий Ку-
лов, Мурадин Ходжаев, Алий 
Теучеж и другие.

Сейчас художественным руко-
водителем ансамбля «Нарт» яв-
ляется заслуженный работник 
культуры Республики Адыгея 
Казбек Шагуч. В этом году он от-
мечает юбилей — 20 лет в долж-
ности руководителя «Нарта».

Меняются репертуар, руково-
дители и поколения танцоров. 
В юбилейном концерте примет 
участие состав, сформировав-
шийся в 2021 году. На сцену вы-
йдут 24 молодых, талантливых 

артиста, среди которых и опыт-
ные танцоры, и только начина-
ющие свой путь на сцене.

— Среди участников — студен-
ты разных факультетов, курсов, 
с разным уровнем подготовки. 
Около 70% состава начинают с 
нуля. Но желающим нужно 
пройти серьезный отбор, учи-
тывающий телосложение, пла-
стику, фактуру. Мы учитываем 
данные, соответствующие тре-
бованиям ансамбля, — расска-
зал Казбек Шагуч.

Участие в студенческом ансам-
бле позволяет молодому арти-
сту получить сценический опыт 
и продолжить заниматься тан-
цевальной деятельностью на 
более масштабном уровне, от-

мечает руководитель. Многие 
выпускники в настоящее время 
работают в государственных ан-
самблях и профессиональных 
коллективах. Например, воспи-
танник «Нарта» Нальбек Тхаку-
машев — руководитель ансам-
бля адыгского танца «Абреки».

Смогли участники «Нарта» 
найти свое призвание и в 
государственных акаде-
мических ансамблях 
Адыгеи «Нальмэс» и 
«Исламей».

— Национальными 
танцами занимаюсь всю 

жизнь. На первом курсе пришел 
в ансамбль и уже три года явля-
юсь его участником. В честь 
юбилея мы исполним как мед-
ленные танцы, так и быстрые, 
полные кавказского темпера-
мента. В программу войдут и 
грузинские танцы: «Казбегури», 
с элементами вайнахской лез-
гинки. Участники «Нарта» на-
ходятся в постоянном развитии, 
открывают новые горизонты, — 
поделился танцор «Нарта» 
Астамур Хотко.

В репертуаре ансамбля народ-
ные адыгские танцы: «Зафак», 
«Удж», «Загатлят», «Исламей», 
а также танцы диаспоры — «Та-
нец причерноморских адыгов-
убыхов», «Тляпарисе», хорео-

графическая композиция «Наш 
Кавказ», включающая элемен-
ты разных танцев народов Кав-
каза, которая в коллективе на-
зывается «Танец дружбы», оди-
ночные девичьи танцы, горские 
танцы и многое другое.

— Есть старинные адыгские 
танцы, интересные для исполне-
ния, но молодежь часто не зна-
кома с ними. Поэтому мы пыта-
емся заинтересовать зрителя 
танцевальной культурой, вне-
дряя традиционные мотивы. В 
репертуаре ансамбля есть даже 
языческие, обрядовые танцы, — 
поделился Казбек Шагуч.

В коллективе, состоящем из 
молодых людей, бывает трудно 
прийти к согласию. Но залог 
взаимопонимания руководи-
теля и участников ансамбля 
«Нарт» — конструктивный ди-
алог.

— Молодежи интересно, и это 
главное. Я всегда советуюсь с ре-
бятами насчет танцев, про-
грамм, — делится Казбек Шагуч.

Сохранение уникальности 
адыгских и кавказских народ-
ных танцев и в то же время до-
ступная интерпретация фоль-
клорных мотивов — приоритет 
ансамбля «Нарт».

— Мы занимаемся народно-
сценическим танцем, который 

заключает в себе и традицион-
ные элементы, и приемы, спо-
собные привлечь внимание зри-
теля. Если вывести на сцену пол-
ностью фольклорный танец, со-
временный зритель может его не 
понять. Но в любом случае осно-
вой любого танца из нашего ре-
пертуара является националь-
ное, традиционное начало, — 
комментирует руководитель.

Международный уровень

Коллектив не только возрож-
дает национальную музыкаль-
ную культуру, но и поднимает ее 
на высокий профессиональный 
уровень, выступая за рубежом. 
Свидетельство тому — высту-
пления на международных 
фольклорных фестивалях.

Первая зарубежная поездка 
прошла в 2006 году — в турецкий 
город Самсун. Тогда «Нарт» за-
нял второе место в международ-
ном фестивале танца среди 24 
коллективов из Европы, Азии, 
Южной Америки и Африки.

В 2008 и 2009 годах ансамбль в 
составе делегации от нашей 
страны представил концертную 
программу на российско-китай-
ском международном фестива-
ле. Следующие два года со своей 
программой ансамбль выступал 
в амфитеатре Антальи. В 2011 
году ансамбль стал лауреатом 
международного конкурса тан-
цев в городе Инегель. В 2012 и 
2013 годах «Нарт» победил на 
международном фольклорном 
фестивале «Миндальное соцве-
тие» в итальянском городе 
Агридженто. Там «Нарт» был 
единственным коллективом, ко-
торый представлял Россию.

— Мне запомнились природа и 
исторические памятники. Мы 
участвовали в гала-концерте у 
подножия древнего храма, дати-
руемого 500 годами до нашей 
эры. Мы все ощутили древнюю 
ауру и соединили ее со своей, 
кавказской, — рассказывает 
Казбек Шагуч.

Грант за мастерство

В 2022 году ансамбль «Нарт» 
стал победителем Всероссий-
ского конкурса молодежных 
проектов среди вузов в номина-
ции «Вдохновляй».

Проект «Нарту — 35» приуро-
чен к Году сохранения культур-
ного наследия народов России и 
100-летию государственности 
Адыгеи, а также юбилею ансам-
бля. Наставниками проекта ста-
ли директор Института искусств 
АГУ и советник ректора по во-
просам культуры Фатима Тугуз 
и художественный руководи-
тель ансамбля «Нарт», заслу-
женный работник культуры РА 
Казбек Шагуч.

Коллектив получил грантовую 
поддержку в полмиллиона ру-
блей и направил ее на проведение 
юбилейного концерта, обновле-
ние сценических костюмов, соз-
дание логотипа, издание буклета 
об истории коллектива и изготов-
ление сувенирной продукции. Все 
это смогут увидеть посетители 
юбилейного концерта.

— Грантовую поддержку ан-
самбль получил впервые. Уча-
стие «Нарта» во всероссийских 
проектах позволило приобрести 
известность на федеральном 
уровне. В честь юбилея сшиты 
костюмы к танцу диаспоры, в 
которых девушки впервые вый-
дут на сцену. Также подготовили 
статуэтки и буклет с фотографи-
ями разных поколений ансам-
бля, — приоткрыл секрет худо-
жественный руководитель.

В этом году ансамбль «Нарт» 
выступил в финале Российской 
студвесны в Самаре, а также уча-
ствовал в Северо-Кавказском 
молодежном фестивале в Наль-
чике и Армавире на фестивале 
молодежи «Русский мир».

В рамках празднования столе-
тия государственности Адыгеи, 
коллектив дает концерты в рай-
онных центрах республики.
ПОЛИНА НОВГОРОДЦЕВА
Газета «Советская Адыгея»

Ансамбль народного танца «Нарт» отмечает свой юбилей 
Пресса Кавказа

Каждое выступление «Нарта» — радость для зрителей

Участие в студенческом ансамбле 
позволяет молодому артисту 
получить сценический опыт


